
在我的记忆里，2015和2016赛

季，是中超的顶峰。

看一看当时各俱乐部的外

援———广州恒大 ：高拉特 、阿兰 、

保利尼奥、金英权；江苏苏宁 ：拉

米雷斯、 特谢拉、R?马丁内斯、上

海上港：孔卡、埃尔克森、胡尔克；

申花：卡希尔、瓜林、金基熙、登巴

巴、马丁斯；河北华夏 ：阿洛依西

奥、拉维奇；鲁能：吉尔、佩莱、西

塞；广州富力：扎哈维。

这些外援中， 有的已经离开

了中超，有的还在中超。 但是因为

各种原因， 他们那时候的竞技状

态，要比现在好很多，那两个赛季

的竞技水平，比现在高出不少。

有许多经典的场次， 我至今

仍然不忘。

申花与上港的足协杯一场3

比3， 所进六球几乎都是世界波，

登巴巴背对球门获球， 腾空倒钩

射进，引来全场狂欢；恒大夺得亚

冠杯，并参加了世俱赛，在正式比

赛中与巴萨对阵。

那两个赛季留下的经典太

多，现在的呢？

那时候看中超， 胸中会有一

团火， 不到终点， 不知道比赛走

向， 英国天空电视台数次将中超

向全世界播放， 中超的市值也创

下了纪录。

这样的感觉在甲A之初也有

过， 但那时没有那么多世界级球

星加入， 虽然也精彩， 也激情四

射，但综合而言，2015和2016赛季

的水平更高，画面冲击力更强。

此后， 中超没有向更高点冲

击，而是进入平缓期，再后来 ，也

没能恢复到当时的水准。 因为各

种原因，中超的市值大幅下降，外

界的关注也少了， 中国职业联赛

更多的消息是一些俱乐部的退

出。

随着经济情况的变化， 中超

的经营和发展模式也受到了挑

战。

今年开始， 足协对外援有了

限制， 胡尔克、 佩莱等离开了中

超。 肯定的是， 今年的中超赛场

上， 将会有更多曾经在中超闪光

的大牌外援不见了。 看起来，好像

是足协的一纸规定， 如果比较一

下中超红火的2015和2016赛季 ，

便知这其实也是中超下行的必

然，因为在此期间，足协对外援并

没有限制。 尽管仍然有一些俱乐

部财大气粗， 但多数俱乐部已经

不能够继续承受巨大的财务压力

了。

2015和2016中超以及2021开

始的“节俭中超”，哪个更好？

如果从观赏性上看， 当然是

前者。 然而，这几年的走向表明，

烧钱中超不可持续。 而节俭中超，

至少能够通过休养生息、 自我修

补，为健康发展积聚后劲。
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2016年9月，中国国家队和

韩国队在首尔世预赛首场比赛

后， 我在混合区里用手机拍下

了一张孙兴 的照片。

那个时候， 他刚刚完成了

自己在热刺的第一个赛季， 他在

热刺首个赛季里交出的成绩单是

联赛四个进球、足总杯一个进球、

欧联杯三个进球。

刚刚过去的这个周末， 热刺

和利兹联的比赛， 孙球王完成自

己作为热刺球员的第100粒进球。

本赛季英超的射手榜， 孙球

王以12球排第二。

要知道前三名里， 只有他的

12个进球里没有点球。 萨拉赫和

瓦尔迪分别已经打进六粒点球 ，

曼联B费11粒进球中也包括了五

粒点球。

出生于1992年的孙兴 ，仍

然处于自己职业生涯的黄金期 。

当初热刺花了3000万欧元买来的

这名亚洲前锋， 如今的身价已经

超过9000万欧元。

孙球王正在不断地刷新亚洲

球员在欧洲的上限。 此前也有韩

国球员效力豪门，比如朴智星，但

是如果要看球员在球队里的关键

作用和大腿级别，孙球王之前，应

该还没有一个亚洲球员能做到像

他这样。 一个最靠谱的数据就是

他的转会费身价，最新的评估，已

经即将超过一个亿欧元。

据说皇马已经开始重点关注

孙球王了。 当然对他来说呢，未必

会选择转会，毕竟在热刺，哈里·

凯恩对他的帮助是非常之大。

29岁的孙兴 仍然有可能创

造更多的亚洲球员的上限， 且让

我们拭目以待吧。

2015和2016
是中超的顶峰

隔岸观火

稍安勿躁
宇观赛场

●看到舆论场里有体育十

大新闻的新鲜 “出笼 ”，就晓得

又一年过完了。 做传媒的朋友

都在回回头来审视一下当年的

大事记了。 如果大家集思广益，

共同来推举十大国内、 十大国

际体育新闻，那么有点分量哉，

可以称之为“出炉”了。 现在是

各家媒体各做各的十大新闻 ，

这只能比喻为自制汤包， 各自

“出笼”。 是小意思， 大家尝尝

鲜，也平添一点新年气氛，闹猛

闹猛。

不管为哪个版本的体育十

大国际新闻中 ，2020年东京奥

运会延期至2021年开幕总归能

占得一席之地。 去年3月24日，

国际奥委会与东京奥组委发表

联合声明， 正式确认东京奥运

会推迟至今年夏天举行。 现代

奥运史上首届被延期举办的奥

运会落在了东京都。 东京人有

点悲喜交加的。 为2020当年不

能开幕而悲切， 亦为奥运会并没

有取消而添喜。 奥运史上已经有

过三次奥运会停办的经历了 ，都

是因为世界大战烽火连天而中止

的。 这一回与全球的疫情作战，后

事难料， 还没有人能够说得一清

二楚。

●因为延期， 东京奥运会承

办的成本将会上涨20%以上，这使

东京奥运会成为了 “史上最贵奥

运会”。 遏制疫情也使主办方心力

交瘁，开支大增。 为了节约经费，

东京奥组委已经解散了奥运会 、

残奥会开幕式导演组， 从简举行

开幕仪式。 这使得奥组委内部工

作人员也时时流露出了悲观情

绪， 认为停办业已延期的奥运会

也不奇怪。 上个月日本媒体进行

了电话调查， 认为不应该在2021

年继续举办东京奥运会、 残奥会

的人占了60%以上。 去年11月开

始， 东京奥运会就在受理退票事

宜了， 加之最近的日本为控制新

疫情而几近“封国 ”，这都是令人

担心的消息。 在全球范围内能否

在七个月中使疫情蔓延终止 ，使

东京奥运会如期在今年7月23日

开幕，这是天下人的关切。 这当是

一个抗疫的坐标。

●可以肯定的一点是， 到了

今年岁末评选2021年体育十大国

际新闻时， 东京奥运会仍旧能榜

上有名的。 今年夏天东京奥运会

能够成功、顺利在日本关东举办，

那么东京奥运会将成为胜利者而

登上十大新闻的首位。 如果届时

全球疫情反复、 复杂而不得不取

消了2020年的奥运会， 东京奥运

会还得上上榜的， 那只是一个悲

情话题了。

祝福东京奥运会， 能如期燃

起奥运圣火，此后半年，是我们的

北京冬奥会来成功举办了。 让世

界瞩目亚洲，亚洲的夏风，亚洲的

冬雪。

自说自画

祝福东京奥运

秦天论道

突破天际

“第一联赛”

由于疫情， 英超再度受到

了影响。 曼城与埃弗顿、热刺与

富勒姆、 伯恩利与富勒姆等几

场比赛都因为队内出现确诊病

例而不得不推迟。 然而，在部分

球队确诊病例越来越多的情况

下，英超联赛依旧不打算停摆。

在本轮热刺与利兹联的比

赛中， 热刺阵中的拉梅拉与洛

赛尔索被确诊了新冠肺炎 ，但

这场联赛不仅没有推迟， 热刺

还在主场以3比0获胜。 对热刺

而言， 他们上一轮对阵富勒姆

的联赛也并不顺利。 原定于晚

上6点开赛的球赛， 直到下午2

点英超官方才宣布比赛推迟 ，

让热刺主帅穆里尼奥颇感不

满。

疫情的影响， 并不只在于

部分比赛被推迟进行。 随着利

物浦市防疫等级的提升， 当地

的利物浦和埃弗顿两支球队各

自的主场， 也就是安菲尔德和

古迪逊公园将不再对球迷开

放。 这也是英超20支球队的主

场再次全部空场。

英超联赛为何不停摆 ，也

有他们自己的苦衷。 如果停摆，

那么球队背后的赞助商就会损

失惨重。 去年英超停摆期间，已

有球队的赞助商表示， 他们已

经在咨询律师有关解约的事

宜。 对球队而言， 最极端的可

能，就是赞助商走了人，还不用

付违约金。

和改中性名前的中超球队

不同， 英超球队的赞助商广告

通常出现在球衣上， 而非球队

的名字中。 在20支英超球队中，

有阿联酋航空、阿提哈德航空、

王权免税店等大公司赞助的球

队，也有博彩公司、小公司赞助

的球队。 所以，赞助商中一些中

小型规模的公司， 自然不希望

自己会因此遭受损失。 并且，相

对而言， 这些小规模公司往往

赞助的都是保级队、 低级别球

队， 球队和赞助商是相辅相成

的。 如果赞助商一走，那么球队

就危在旦夕。

但从另一方面来看， 英超

到现在都不宣布停赛， 是对球

员的不负责。 也许经济是一个

重要的因素， 但球员都确诊新

冠肺炎，还哪来的提升经济呢？

疫情当下，经济受损是必然的。

但没人能踢球了， 那就问题大

了。 对英超官方而言，他们也许

想兼得鱼和熊掌， 但没想到自

己可能会落到捡了芝麻， 丢了

西瓜的局面里。

在英超官方看来， 也许为

了足球，其他的他们“皆可抛”。

但最终， 他们还是会发现足球

并不是正确的选项。 套用穆里

尼奥的一句话， 现在的英超局

面，就是“这是第一联赛？ ”

葛爱平
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●

新年伊始， 最大的希望就

是疫情快快过去。 要不然，已延

迟举行的奥运会、足球欧锦赛，

就会有麻烦。

奥运会的精彩， 足球欧锦

赛的激烈，都是大家所期待的。

这两项大赛都是四年一届。 期

待的时间已够长的，再遇麻烦，

就是办不办的问题了。

真不能办，那就太遗憾了。

但愿能办。

●

冬歇期，足球没有战事，但仍

有不少球迷所关心的话题， 譬如

引援。

引援本就不是一件容易的事

情。 现在，疫情的关系，再加上足

协有关工资、支出两帽的新政，就

更难了。

所谓的大牌外援， 肯定是没

有了。 就是一般的外援，也不容易

引进了。 原因，欧美疫情复燃，不

要说新引进的，就是已经引进的，

因为各种原因滞留在外的， 要回

来也有点麻烦。 譬如申花外租英

超的伊哈洛， 还有告假回意大利

的沙拉维，等等。

情况都是明摆着的。 所以，当

球迷的，还是要多体谅点俱乐部。

无论如何，与健康、生命比起

来，足球毕竟还是小事。

●

引援之事， 俱乐部更急。 因

为，时间不等人。 中超等赛事初定

的开战时间是3月。 现在，眼看着

就要冬训了。 如果冬训期间，外援

不到位，阵容不完备，对备战会有

很大的影响。

前车之鉴。 去年，先是受疫情

的影响，外援迟迟未归，再加上后

来的伤病，阵容就一直没整齐过。

一外援与全华班打比赛的场次并

不少。 虽说申花表现不俗，踢出了

铁血精神，众口交赞，但因硬实力

不足，最后的战绩并不算太理想。

所以，引援，提升硬实力 ，很

要紧。

●

尽力而为。 稍安勿躁。

朱润宇


